

Cooperación triangular para el desarrollo desde la sociedad civil

DANIEL PAVÓN PISCITELLO (COORD.)

Fundación CIDEAL, Madrid, 2015

El equipo de la Fundación CIDEAL presentó el pasado mes de septiembre un libro que plantea el debate necesario sobre el papel de las organizaciones de la sociedad civil (OSC) en la cooperación triangular. Y lo hace desde un enfoque práctico, desde el terreno de la cooperación internacional para el desarrollo, con el estudio de varios casos en el que se recogen las opiniones de actores sociales claves para el debate.

El libro *Cooperación triangular para el desarrollo desde la sociedad civil* se estructura en cuatro partes: la primera, que aborda algunas nociones básicas sobre la cooperación triangular en las que hace referencia a la cooperación española y algunas consideraciones sobre la participación de la sociedad civil en la cooperación triangular. La segunda, dedicada íntegramente a las entrevistas en profundidad que fueron realizadas a los 33 actores (públicos y privados) que fueron objeto del trabajo de campo. La tercera se concentra en la presentación de cinco estudios de casos (tres de ellos impulsados por CIDEAL) y, finalmente, la cuarta, en la que el equipo presenta sus consideraciones finales.

Vale destacar que, aunque no es un estudio teórico, el libro plantea una serie de cuestiones que son básicas para la investigación en materia de cooperación triangular y sus formas y modos de operación, entre ellas las siguientes preguntas: ¿es posible una participación protagonista de la sociedad civil en intervenciones de cooperación triangular?, ¿el valor agregado que aporta la participación de la sociedad civil a través de sus organizaciones en intervenciones tradicionales o a dos bandas resulta trasladable a las intervenciones de cooperación triangular?, ¿cuáles son y/o podrían ser los principales aportes de la sociedad civil en las intervenciones de cooperación triangular? Y ¿cuáles son y/o podrían ser las ventajas comparativas de cooperación triangular desde la sociedad civil a partir del modelo español de cooperación?

Siguiendo la lógica de las preguntas antes detalladas, tras el trabajo de campo (que culminó en 2013) el equipo de CIDEAL llega a las siguientes conclusiones, entre muchas otras:

- 】 La posibilidad de participación de las OSC no fue cuestionada o puesta en duda por parte de los actores entrevistados, por el contrario, enfatizaron las fortalezas que derivan su participación activa en la cooperación triangular.
- 】 Entre esas fortalezas destacan: conocimiento de las necesidades reales de los destinatarios; aporte de ideas innovadoras a problemas concretos; menor burocratización, entre otras (pp. 41-43).
- 】 Algunas debilidades también fueron puestas de relieve, como por ejemplo: escasa profesionalización de muchas OSC; nula o limitada experiencia en esquemas de cooperación triangular; escasa autonomía presupuestaria; elevados costes que requiere la cooperación

triangular en sus primeras etapas (convergencia, diseño y formulación), entre otras (pp. 43-44).

- ▮ Los sectores de actuación más relevantes para que opere la participación de las OSC en la cooperación triangular serían: desarrollo comunitario, defensa de los derechos humanos, acceso efectivo a servicios básicos, igualdad de género, promoción de la democracia y participación ciudadana, entre otros (p. 44).

La participación de las OSC en la cooperación triangular no solo es deseable sino necesaria, hasta tal punto que, al igual que en el resto de modalidades de cooperación, los actores sociales suelen poseer una mayor conocimiento del terreno, de las necesidades y las capacidades, en ocasiones cuentan con el respaldo de redes (nacionales e internacionales) de apoyo y resultan más proclives a la búsqueda de consensos y al trabajo local. Es por todo ello, y mucho más, que avanzar en esta dirección resultaría favorecedor a cualquier tipo o modalidad de cooperación, a fin de hacerla cada vez más democrática y participativa. Eso sí, siempre y cuando las OSC puedan tener un lugar permanente en todas las etapas y fases de la cooperación.

*Tahina Ojeda Medina*¹

¹ Tahina Ojeda Medina es investigadora y docente adscrita al IUDC-UCM.